



Gobernación y ONG se unen para la búsqueda de personas

Sector forense. Suman 11 mil 624 cadáveres identificados en panteones municipales en espera de ser reclamados; en Michoacán, hallan 10 cuerpos dentro de construcción



Trabajos de localización en la costa de Coahuayana, en Michoacán. CUARTOSCURO

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ Y ELIZABETH GUZMÁN / CIMEX Y MOBILIA

Hermelinda subió a una camioneta con la promesa de que la iban a llevar a comer y bañarse a uno de los albergues que frecuentaba. Belén salió a preparar la fiesta de cumpleaños de su hijo de dos años y Laura luchaba contra el consumo de sustancias; las tres desaparecieron en Ciudad de México y tras años de búsqueda, sus cuerpos fueron hallados en fosas comunes mediante el uso de bases de datos.

Estas tres mujeres tendrán en un entierro digno gracias al cruce de información entre la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), dependiente de Gobernación, y organizaciones civiles; sin embargo, actualmente en los registros oficiales se ubican 11 mil 624 cadáveres plenamente identificados en 15 panteones municipales del país, en espera de ser reclamados.

La mayoría de los cuerpos o restos identificados en fosas comunes de cementerios municipales fueron hallados antes de 2012, lo que equivale a 64 por ciento de los casos totales; es decir, que llevan más de 10 años esperando ser reclamados.

Hermelinda, Belén y Laura dejaron de pertenecer a esa estadística gracias al cruce de información entre la CNB, mediante el Módulo de Fosas Comunes (MFC) que identificó a más de 11 mil cuerpos, y las bases de datos de personas en situación de calle de la asociación civil El Caracol.

Enrique Hernández, director de El Caracol, explicó que ya habían contactado a diversos colectivos de organizaciones que buscan a personas con vida, pero hasta que las instancias oficiales se acercaron a ellos pudieron dar con los cuerpos de las tres mujeres que buscaban desde hace más de dos años.

"La CNB nos llamó y nos mostró sus bases de datos de cuerpos identificados en fosas comunes, nos pidieron la nuestra de personas que mueren en situación de calle para hacer un cruce de información. Accedimos porque nos dieron la oportunidad de ofrecer un entierro digno", explicó el activista.

Por su parte, la CNB explicó que en la presente administración se cuenta con un amplio compromiso por identificar los cuerpos de las fosas comunes, por

Victimas identificadas por sexenio

Los restos humanos en fosas comunes municipales fueron hallados antes de 2012



■ AMLO
2018-2024
1,849



■ Enrique Peña Nieto
2012-2018
2,340



■ Felipe Calderón
2006-2012
1,767

FUENTE: CNB - INFORMACIÓN: Rafael López

lo que tras casi tres años de trabajo se creó el MFC, que sistematiza la información de los libros de 15 panteones públicos ubicados en ocho entidades federativas.

"Con la información recopilada podemos saber que a las fosas comunes llegan miles de personas identificadas y 'no reclamadas', entre las cuales los cruces de datos están detectando a las que están siendo buscadas", señaló.

Los trabajos revelan que se identificó a mil 849 personas que murieron en lo que va del sexenio, de los cuales 69 por ciento se concentró entre 2020 y 2021, los años más intensos de la pandemia.

Las cifras de 2022 están actualizadas hasta el mes de septiembre y suman 234 cuerpos con nombre y apellido, lo que da una media mensual de 26 casos, una cifra 48 por ciento menor al promedio registrado en los dos años previos.

Los reportes presupuestarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público revelan que en lo que va de la llamada cuarta transformación se han destinado casi mil 800 millones de pesos para la búsqueda de personas, de los cuales 667 millones fueron exclusivamente para el sector forense.

Una parte de ese presupuesto se destinó para crear en 2020 el MFC y concentrar y homoligar

la información de los panteones sobre cuerpos y restos inhumados, la cual es confrontada con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas.

Entre los resultados que han ofrecido las innovaciones en materia forense se encuentra que 46.5 por ciento de los 4 mil 261 cuerpos exhumados en la actual administración ha sido identificado por las autoridades forenses de ocho centros regionales que hay en el país.

Además, la CNB reporta que al menos mil 133 cadáveres de la fosa común fueron entregados a sus familiares, esto significa que al menos uno de cada cuatro de los restos que llegan ahí pueden tener una sepultura digna.

Pese a esto, existe un rezago al implementar un esfuerzo nacional por tener una red nacional de información de fosas comunes, ya que el MFC solo es alimentado por 15 panteones municipales.

De ellos, el Panteón Civil de Dolores, en la alcaldía Miguel Hidalgo de la capital, es el que mayor datos aporta a la base, al concentrar 70 por ciento de la información.

Entre los mayores problemas que reporta la comisión se ubica la desorganización de los diferentes entes de gobierno que manejan información relacionada a las fosas comunes, como las fiscalías estatales, los panteones municipales y los organismos encargados de la búsqueda de personas desaparecidas.

"La información está fragmentada, incompleta, y no existe comunicación técnica entre quienes ejecutan los procedimientos forenses útiles para la identificación, además de que trabajan bajo un enfoque individual y no masivo.

"Los servicios médicos forenses son insuficientes. Existen decenas de miles de cuerpos y de restos sin identificar en ausencia de una política pública nacional en esta materia con enfoque en la búsqueda de identificación humana en relación con la desaparición de personas", explicó la CNB en su informe de labores 2022.

Hallazgo en Uruapan

La Fiscalía de Michoacán inició carpeta de investigación con relación al hallazgo de 10 cuerpos en dos fosas clandestinas en Uruapan.

Derivado de tareas de investigación en la localidad de Zirimito, personal de la fiscalía con apoyo de la Sedena ubicaron en un inmueble en construcción dos montículos de tierra removida. Después, con apoyo de la Unidad Canina (K9), llevaron a cabo excavaciones, donde ubicaron los restos humanos.

Los cuerpos fueron trasladados al Servicio Médico Forense, donde serán sometidos a estudios de antropología y genética para determinar su posible identificación y causas de muerte.

Cabe mencionar que el pasado sábado fueron hallados dos cuerpos dentro de dos tambos con ácido en el mismo municipio. Una de las líneas de investigaciones es que se pudiera tratar de una venganza entre células delictivas. ■